

[Les] Michelet



iminutif de Michel, cité sous différentes formes : *Michie*, *Michiez*, *Michalet*, *Michallet*, avant 1350 ; *Miechet*, *Michaelis*, *Michala*, *Michaling*, *Micheleti*, *Metzelet*, *Mischelet*, *Michellet*, *Michelet*, à partir du XIV^e siècle. Le premier représentant connu sous la graphie actuelle est Perrod *Michelet*, cité à Grimisuat en 1362.

Les Michelet, actuellement connus en Suisse, paraissent être tous originaires de Nendaz, où la famille est citée avec la graphie *Michallet* en 1559 (Archives du Chapitre de Sion, Rec. 67, f^o 28 r^o). Les plus anciens registres conservés de la paroisse de Nendaz, qui remontent à la fin du XVII^e siècle, font apparaître alors quatorze ménages Michelet répartis entre Nendaz et Veysonnaz, qui formaient à l'époque une seule paroisse. Des branches de Nendaz ont acquis droit de cité à Salins au XIX^e siècle, à Vex en 1894 et, dans le canton de Genève, à Perly-Certoux en 1937 et à Satigny en 1954. La tradition rattache aussi à Nendaz l'origine de la famille Michelet établie à la Meydettaz dans la paroisse de Salvan où elle est mentionnée déjà en 1400 sous le nom *Michallet*, plus tard *Michellet* en 1605, cette branche est actuellement bourgeoise de Salvan et de Vernayaz. En 1880, Joseph Michelet (1858-1893), de Nendaz, émigra au Brésil où il fut professeur à Rio de Janeiro et épousa, en 1886, Maria (1860-1937), fille du « Comendador » Joaquim da Silveira Mello ; il s'établit ensuite à Piracicaba (État de São Paulo) où sa famille est encore florissante.

La famille Michelet de Nendaz a donné de nombreux magistrats, prêtres, professeurs et médecins. François, vicaire amodiatraire à Saint-Martin (1551), recteur de Sainte-Barbe à la cathédrale de Sion (1574), recteur de la commanderie de Saint-Jean à Salquenen 1580. Léger, syndic de Nendaz (1571), obtient de l'évêque et de la Diète le renouvellement des franchises communales. Jean, curé de Vionnaz, (1642-1676). Jacques, syndic (1712). Barthélemy (1713-1759), chanoine de Saint-Maurice, prieur (1738-1744), administrateur de la paroisse de Bagnes (1747), curé de Troistorrents (1748-1759), auteur d'une histoire

manuscrite de l'abbaye. Jean, syndic (1782), décédé en 1788. Jacques (1749-1827), lieutenant de la bannière de Nendaz (1790), juge au Tribunal du dizain d'Hérémente (1798-1802), président et châtelain (1801), châtelain de Nendaz (1810, 1816).

Jean-François (1775-1848), fils du précédent, notaire, syndic (1809), maire (1813), député à la Diète cantonale (1815-1839), député au Grand Conseil (1839-1840), vice-grand châtelain du dizain de Conthey (1817-1824), grand châtelain (1824-1828 et 1838-1841), président du dizain (1828-1836), membre du Tribunal suprême (1830-1838). Jean-Antoine (1765-1825), vice-châtelain (1806). Pierre (1755-1845), adjoint au maire (1812), président (1816).

À l'époque moderne: Sébastien (1813-1877), notaire, professeur au Collège de Sion (1850-1853), président de Nendaz (1872), député (1874). Barthélemy (1876-1914), chanoine de Saint-Maurice, prêtre (1908), professeur, vicaire à Bagnes (1911), auxiliaire à Leysin (1913). Pierre-Joseph (1886-1956), médecin à Sierre. Joseph (1901-1974), instituteur à Champéry, puis à Saint-Gingolph, vice-président de la Société valaisanne d'éducation (1945-1966), dès 1966 président d'honneur. François (1895-1957), chanoine de Saint-Maurice, prêtre (1921), docteur en théologie, professeur, curé de Lavey (1923-1929), prieur et vicaire général (1930-1943), curé d'Aigle (1943-1949), puis de Vollèges (1950-1957). Cyrille, né en 1897, frère du précédent, professeur à l'École d'agriculture d'Écône, puis de Châteauneuf (1916-1930), directeur de la Fédération valaisanne des producteurs de lait (1930-1965), vice-juge (1922-1926), député (1937-1953), président du Grand Conseil (1950-1951). Augustin (1902-1973), frère des précédents, professeur à Châteauneuf (1930-1967).

Cyprien, né en 1904, frère des précédents, ingénieur-horticulteur, professeur à Châteauneuf (1933-1969). Marcel, né en 1906, frère des précédents, chanoine de Saint-Maurice, prêtre (1931), docteur en philosophie et en théologie, professeur à Saint-Maurice et à Porrentruy, aumônier à Aigle et à Monthey, premier président de la Société des écrivains valaisans (1967). Georges, né en 1910, prêtre (1938), vicaire à Vollèges (1938), recteur de Saint-Pierre-de-Clages (1940), curé de Grimisuat (1944), de Granges (1958), de Veysonnaz (1961).

Henri, né en 1913, chanoine de Saint-Maurice, prêtre (1940), docteur en lettres, professeur (1943), président de la Société d'histoire du Valais romand (1973). Michel, né en 1929, fils de Cyrille, avocat et notaire à Sion, président de Nendaz (1960-1968), député (1965-1969).



Cyrille Michelet en 1977.

Cyrille Michelet

Né le 19 septembre 1897 à Nendaz; décédé le 10 février 1978 à Sion; originaire de Nendaz. Fils de Jean-Barthélemy, instituteur, et de Marie-Antoinette Délèze. Épouse Antoinette Bourban, fille de Jean, agriculteur. École normale à Sion. Instituteur à Nendaz et à Sierre. Secrétaire agricole à Écône, puis à Châteauneuf (commune de Sion). Directeur de la Fédération valaisanne des producteurs de lait à Sion (1930-1965). Député conservateur au Grand Conseil valaisan (1937-1953, président en 1950-1951). Fondateur de la Centrale d'achat des fromages valaisans afin de mieux défendre la qualité et la commercialisation du fromage à raclette (1944) et de la Centrale laitière de Sion pour mieux ravitailler le canton en

lait (1964). Défenseur de l'agriculture de montagne au sein de l'Union centrale des producteurs suisses de lait.

Marcel Michelet

Né le 25 septembre 1906 à Haute-Nendaz (commune de Nendaz); décédé le 17 janvier 1989 à Monthey; originaire de Nendaz. Fils de Jean-Barthélémy, instituteur, et de Marie-Antoinette Délèze. Études secondaires à Sion et Saint-Maurice, études de philosophie et théologie à Rome (doctorats en 1931 et 1932), licence en lettres à Paris (1935). Noviciat à l'abbaye de Saint-Maurice, prêtre en 1931. Enseignant aux Collèges de Saint-Maurice et de Porrentruy. Vicaire à Vollèges et aumônier de pensionnat à La Tour-de-Peilz, Aigle et Monthey. Auteur d'articles, d'ouvrages de spiritualité, de romans, d'essais et de poèmes sur le Valais. Premier président de la Société valaisanne des écrivains. Nombreuses distinctions honorifiques. ❀

Sources: *Armorial valaisan* et e-DHS, *Dictionnaire historique de la Suisse*

Généalogie ascendante de Cyrille Michelet (1897-1978)

